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こんにちは。立教大学ボランティアセンターメールマガジン 3月 17日号です。 

ここのところ、卒業を控えた 4 年生がたくさんボラセンに挨拶に来てくれます。一人ひ

とりとたくさん思い出があるので「さよなら、頑張って。」がなかなか言えず、背中をみ

ると寂しさでいっぱいになります。送り出す側の寂しさを噛みしめながら、「ボラセン」

は大学でどんな存在であるべきなのか、学生とどう関わり続け、繋がっていこうかと思い

を巡らせています。 

そして 10 年目の 3.11 を迎え、「ボランティア」に決まった「型」はないのだと改めて

思いました。復興支援の形は柔軟に変化しています。復興支援だけでなくこれはボランテ

ィア活動全般に言えることです。コロナによって「ボランティアの形」は間違いなく変わ

っていくでしょう。同じようにボラセンの学生支援の「形」も社会の声に耳を傾け、共に

前向きに頑張っていきましょう 

新座キャンパス、チャペル脇の桜開花しました！！皆さんのことを待っています♪ 
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（１）ボランティアセンターよりお知らせ

==================================================================

【2020年度ボランティアサミット開催報告】

3/8（月）の午前に、ボランティアサミットを開催しました。 

ボランティアサークル 18 団体の代表・副代表が集まり、サークル間のつながりを深める

場として意見交換をしたり、情報を共有しました。 

今年はオンライン開催となりましたが、充実した時間になり、ボラセンスタッフにとっ

ても「気づきの種」がたくさんありました。 

参加してくれた皆さん、ありがとうございます 

☆事前アンケートより



 
 

 

☆グループセッション☆計 3 回実施 

3～4 名で 20 分程度。サークルの課題・不安だけでなく、工夫している点や参考にできる

アイディアも共有。 

 

セッションの内容から 

・メンバーの把握がままならない。元々少人数ということもあって新歓での一年生が少ないの

がきつい。 

・サークルの交流について、zoom でのレクリエーションを通して部員同士の中を深め、その

様子を LINE に流すことによってより多くの参加者を募るということを企画していきたい。 

・人数の少ないサークルは、そもそも新入生の関心を引きにくいので、サークル間のつながり

を利用して、人数の多いサークルに自分のサークルを紹介してもらうなど、横のつながりと

SNS を上手く利用した新歓活動が必要。 

・やはりコロナ禍では SNS を活用して新入生を集めるのが必要。さらに新入生に投稿を見ても

らう為には、ボランティアサークル同士がおたがい SNS で紹介し合うのがいいのではないか。 

・従来の活動のなかでもオンラインでできるものがないか考える必要がある。今後の活動を見

据えて、一年生との交流の場が必要 

・オンラインに切り替えが難しい活動もあり、どのように活動先とつながっていくか模索。 

 ミーティングに参加しないメンバーが来たくなるような雰囲気づくりが必要 

・あまり人数が多くないというボランティアサークルの特徴を生かし、少人数ならではの居心

地の良さをアピールする。新 1 年生だけでなく新 2 年生に向けてどのようにアピールするか。 

・それぞれの団体が主軸となっているコンセプトがあるので、他大と 交流することも難しいと

ころもある。しかし他団体の活動を知ることは重要。 「ボランティア」というものは一緒な

ので、合同企画をできたら面白い。 また、本来の活動からずれて、大学が行っているオリエ

ンテーションの補助などできたらいい。 

・コロナ禍で学生だけで活動するのは難しい部分もあるので外部団体とつながるのも大事。ま

た、これまでの活動ができないということで新しく方向性を変えた活動をしていくのも大事。 

 

学生の感想 

・他サークルと新歓合同説明会をすることになった。新メンバーとの交流方法なども参考

になった。 

・お互いの活動報告などの合同 MTG も行いたい。 

・高齢者施設訪問は出来ていないので、新しい委託先の検討をする。施設への励まし動画

なども提案・作成をしてみたい。 

・SNS の使い方など参考になった。大会や明確なゴールはないけど、サークル特有のゆる

さも大事にしていきたい。 

・従来の活動にとらわれないよう、前向きに幅を広げる。MTG の目的を明確にして人が

集まりやすい環境づくりをしたい。 

・まずはサークル内部の交友関係を良くしてから、メンバーで話し合っていきたい。雰囲

気づくりを大事にしていきたい。 

 

ボランティアセンターより 

ボランティアは現場で行い、現場で学ぶものだが、今は出来ないので苦労していると思い



ます。またボランティアサークルは他のサークルのような大会やゴール、目標がなく、ま

た学生も「オンラインに疲弊」している時期なので人が集まらないという苦労もあるでし

ょう。しかし、このサミットをきっかけとしてサークル同士が横で繋がり、「できない・

集まれない」というネガティブなことではなく、オンラインだからこそできることや企画

をポジティブに考えていければと私たちは望んでいます。 

またコロナを経てボランティアの形も変わっていく可能性があります。サークル内で悩

みを抱え込まずに、この新しい流れをどう受け入れていくか一緒に考えましょう。 

 

 

【映像身体学科大学院 石田君受賞作品・劇場公開決定！！】 

バリアフリー映画上映会学生実行委員会の委員長として活躍された石田智哉さん（映像身

体学科大学院）の監督作品『へんしんっ』が第 42 回ぴあフィルムフェスティバル「PFF ア

ワード 2020」グランプリに輝きました。 

その作品がなんと 6 月下旬より、東京・ポレポレ東中野、シネマ・チュプキ・タバタほか

にて劇場公開決定です  

 劇場公開にあたり、日本語字幕、音声ガイドありの「オープン上映」を行います。（＊

劇中の音声に加え、字幕はスクリーンに投影、音声ガイドは会場スピーカーから流れま

す。） 

「本作における、日本語字幕と音声ガイドは、この映画制作で自分が探究し、掴んでいっ

たものを「自分なりに表現する」には不可欠なものとなった。この上映の形に、驚きや戸

惑いが生じるかもしれない。だが最後まで、観たときに何らかの引っかかりや新しい感覚、

面白さを感じてもらえたならば、作り手として、これほどうれしいことはない。」と語る

石田さん。6月の公開までどうぞお楽しみに！ 

 
公式 HPや SNS などで最新情報も発信していきます！ぜひチェックしてください！ 

 

公式 HP 

https://henshin-film.jp/ 

・ 

公式ツイッター 

https://twitter.com/henshinfilm 

・ 

ニュースページ（タンブラー） 

https://henshinfilm.tumblr.com/ 

・ 

#へんしんっ！  

#石田智哉  

#PFF #PFF グランプリ 

#ポレポレ東中野 #シネマチュプキタバタ 

 

 

 石田君から後輩の皆さんへメッセージをいただきました☟☟ 

https://l.facebook.com/l.php?u=https%3A%2F%2Fhenshin-film.jp%2F%3Ffbclid%3DIwAR2YD2eUzMuh0aWxCAPJjE4vKele0Y7VXZTwfPrpiLfUgkdPbbsM9QoFrXY&h=AT2gkUKcXCyCTPdn1KxkzrOywy6n_rtxpy4Jyod31t5CPTaziAn3WeTV_AGs5ClUK79mIJGVyd2EcthmAA0R1dgWcnP_z3-dIbyLbxLJMGb1fyiPh7Pcv1WYM8Breqv5HtZ452suqKK_09gEQOOMXShUDQ&__tn__=-UK-R&c%5b0%5d=AT0XtRy1PyeNoD_auqiTD9FjHK1IXJj9vasj652GK_-3YkZNiO-RGfztnBXY-C281ZEUSp7ZZmVCIbhX6avnldlj_FfTGMjzfnNZPzgSShETgGQa_zm9EhWOf-ixD8tT3mzAf1FNqucfOXZvp-CcGRAjrrCmEoIR6Glblwpir3gRnw
https://twitter.com/henshinfilm?fbclid=IwAR2FAnHO8qkHUWPfo4Csr127Isw7TzWSQ1Jlm6qC_9HZjuagX0S4LFBuI7Y
https://l.facebook.com/l.php?u=https%3A%2F%2Fhenshinfilm.tumblr.com%2F%3Ffbclid%3DIwAR1iegbo5w0e780ocwLW250Frm3kUG3tns9h31MLDMv1Rcd2eAIoPm9S198&h=AT2-_XrsByvUBHdAqztLHzNySkDvWj_d2PYceJBMJHN4wiM5nBu_SR56tSDXnX9_2UxOlydK4T5Hxepysdro5vv2oIgL_ITZmLcMGHiiEsyC77GrR08xcY1Jxvs4m0C7jqnmzPQYiMlluuHnwOOwx0eRAg&__tn__=-UK-R&c%5b0%5d=AT0XtRy1PyeNoD_auqiTD9FjHK1IXJj9vasj652GK_-3YkZNiO-RGfztnBXY-C281ZEUSp7ZZmVCIbhX6avnldlj_FfTGMjzfnNZPzgSShETgGQa_zm9EhWOf-ixD8tT3mzAf1FNqucfOXZvp-CcGRAjrrCmEoIR6Glblwpir3gRnw
https://www.facebook.com/hashtag/%E3%81%B8%E3%82%93%E3%81%97%E3%82%93%E3%81%A3?__eep__=6&__cft__%5b0%5d=AZXLie-u9O5xUQF-uPz5tjxW8OX8qPfxZ0aYmY2Jw55qo902j8tEyWbRmrix6Nme_bIbpxvRu4tj1K5GIbPPY27lSGsEGsYO_gIOgwLDyC2yd-z1S30VoLMVlOkFpQKHH2MOxAlMOUc8aqZGQaPJDolK&__tn__=*NK-R
https://www.facebook.com/hashtag/%E7%9F%B3%E7%94%B0%E6%99%BA%E5%93%89?__eep__=6&__cft__%5b0%5d=AZXLie-u9O5xUQF-uPz5tjxW8OX8qPfxZ0aYmY2Jw55qo902j8tEyWbRmrix6Nme_bIbpxvRu4tj1K5GIbPPY27lSGsEGsYO_gIOgwLDyC2yd-z1S30VoLMVlOkFpQKHH2MOxAlMOUc8aqZGQaPJDolK&__tn__=*NK-R
https://www.facebook.com/hashtag/pff?__eep__=6&__cft__%5b0%5d=AZXLie-u9O5xUQF-uPz5tjxW8OX8qPfxZ0aYmY2Jw55qo902j8tEyWbRmrix6Nme_bIbpxvRu4tj1K5GIbPPY27lSGsEGsYO_gIOgwLDyC2yd-z1S30VoLMVlOkFpQKHH2MOxAlMOUc8aqZGQaPJDolK&__tn__=*NK-R
https://www.facebook.com/hashtag/pff%E3%82%B0%E3%83%A9%E3%83%B3%E3%83%97%E3%83%AA?__eep__=6&__cft__%5b0%5d=AZXLie-u9O5xUQF-uPz5tjxW8OX8qPfxZ0aYmY2Jw55qo902j8tEyWbRmrix6Nme_bIbpxvRu4tj1K5GIbPPY27lSGsEGsYO_gIOgwLDyC2yd-z1S30VoLMVlOkFpQKHH2MOxAlMOUc8aqZGQaPJDolK&__tn__=*NK-R
https://www.facebook.com/hashtag/%E3%83%9D%E3%83%AC%E3%83%9D%E3%83%AC%E6%9D%B1%E4%B8%AD%E9%87%8E?__eep__=6&__cft__%5b0%5d=AZXLie-u9O5xUQF-uPz5tjxW8OX8qPfxZ0aYmY2Jw55qo902j8tEyWbRmrix6Nme_bIbpxvRu4tj1K5GIbPPY27lSGsEGsYO_gIOgwLDyC2yd-z1S30VoLMVlOkFpQKHH2MOxAlMOUc8aqZGQaPJDolK&__tn__=*NK-R
https://www.facebook.com/hashtag/%E3%82%B7%E3%83%8D%E3%83%9E%E3%83%81%E3%83%A5%E3%83%97%E3%82%AD%E3%82%BF%E3%83%90%E3%82%BF?__eep__=6&__cft__%5b0%5d=AZXLie-u9O5xUQF-uPz5tjxW8OX8qPfxZ0aYmY2Jw55qo902j8tEyWbRmrix6Nme_bIbpxvRu4tj1K5GIbPPY27lSGsEGsYO_gIOgwLDyC2yd-z1S30VoLMVlOkFpQKHH2MOxAlMOUc8aqZGQaPJDolK&__tn__=*NK-R


 

バリアフリー映画上映会のリハーサルで、放送研究会の方が音声ガイドを読む中での

『ジャックフロスト パパは雪だるま』（2016 年度上映作品）が、はじめての音声ガイド

のある形での映画鑑賞でした。 

セリフとセリフの間の限られた時間で情景をどのような言葉で"表現するか"によって 作

品の見え方が変わっていく体験をし、映画鑑賞の違う側面を知ったような感覚がありまし

た。翌年、実行委員の共同代表を務めたときには音声ガイド制作についての講座を開いて

もらい、一からその奥深さを学びました。この経験は、今回、監督した『へんしんっ！』

ができあがる上での、大切なきっかけのひとつだったと、今振り返ると思います。 

他にもバリアフリー映画上映会を通して、さまざまな出会いがあり、それぞれの人がか

けてくれた"言葉"について、「こういうことなのかな」、「こういうことも考えられるな」

と試行錯誤する経験をしました。 

他者の一面に触れて考える、きっかけをこのボランティア活動を通して得られたと感じ

ています。 

 

================================================================== 

（２）陸前高田サテライト・東日本大震災復興支援関連情報 

================================================================== 

 みなさん、こんにちは！陸前高田サテライト事務局です。 

東日本大震災から 10年が経過しました。震災の当日、立教大学では何が起こっていかご

存知ですか。今回は、当時、学生部の職員として様々な対応を行った佐藤一宏さんにその

日の体験談を寄せていただきました。限られた文字数の中ではありますが、その日の緊迫

感・切迫感をお伝え出来ればと思います（佐藤さんは、現在は総長室社会連携教育課長で

す。ボラセンにいらしたことがある皆さんはご存知ですね！） 

後半は東日本大震災 10 年目報告書発行のお知らせです。 

 

*:・゜。*:・゜*:・゜。*:・゜。*:・゜。*:・゜。*:・゜。*:・゜。*: *:・゜。*:・゜*:・゜。 

あの日、立教大学で何があったか －東日本大震災 3.11 から 10 年－  

総長室社会連携教育課 佐藤一宏 

*:・゜。*:・゜*:・゜。*:・゜。*:・゜。*:・゜。*:・゜。*:・゜。*: *:・゜。*:・゜*:・゜。 

 

2011 年 3 月 11 日 14 時 46 分、東日本大震災が発生。東京でも最大震度６強の大きな揺

れが生じ、私が勤務していた５号館は倒壊するのではないかと恐怖を感じるぐらい揺れま

した。池袋駅は巨大ターミナルで、帰宅困難者が駅周辺にあふれ、空前の混乱状態となり

ました。 

地震発生直後、本学は災害対策統括本部を設置。私が勤務する学生部は受け入れの最前

線として徹夜で走り回りました。 

首都圏の交通機関（鉄道、バス等）はストップし、夕方には運転再開が見込めないこと

がわかったため、約 2,000 名の学生・教職員と 3,300 名の一般帰宅困難者が翌日までキャ

ンパス内にとどまることになりました。 

17 時頃から一般帰宅困難者の受け入れが始まりました。学生部と動員された職員を中心

に班を編成し、駅から大学までの道案内、水や防災用備品を配布したり、また被災状況や

交通機関の運行状況などの情報収集・伝達をしたり、避難場所周辺のパトロールを行った

りもしました。また、第一食堂に依頼して、少ない人数で 2,600 個ものおにぎりを握って

いただき、立教水と一緒に配布し、帰宅困難者のみなさんに大変喜ばれました。 

大教室では災害関係のニュースを放映したり、高齢者や乳幼児を抱えた方もいたため、ゼ

ミ室にマットを敷いて横になって休める部屋を用意しました。 

一方、夕方から夜にかけては、春合宿をしていた体育会やサークルの代表や宿泊先に電

話をかけまくり、何時間もかけて安否確認をしました。中には宿舎が津波の被害を受けて

荷物が流された団体もありましたが、学生達は別の体育館にいて無事だったことが分かり、

胸をなでおろしました。 



この日、私は学生部の責任者として徹夜でキャンパス内を走り回りましたが、幸いにも

大きな混乱はなく、約 5,000 人全員が翌日の昼までに大学を離れることができました。関

係者が一つになり、チームとして集中して行動できたからだと思います。 

翌日の正午過ぎ、最後のお一人を５号館の正門から送り出した時は、何とも言えない思

いがこみ上げてきたことを今でも鮮明に思い出します。 

 あの日のことを忘れず心に留めて、14 時 46 分。今年も心の中で手を合わせて祈りまし

た…。 

 

 
2011 年 3 月 11 日、池袋キャンパス 5 号館 1 階の様子です。おにぎりと立教水を配布して

います。 

 

*:・゜。*:・゜*:・゜。*:・゜。*:・゜。*:・゜。*:・゜。*:・゜。*: *:・゜。*:・゜*:・゜。 

東日本大震災 10 年目報告書「共に生きる――立教大学・東日本大震災後の 10 年」発行の

お知らせ 

*:・゜。*:・゜*:・゜。*:・゜。*:・゜。*:・゜。*:・゜。*:・゜。*: *:・゜。*:・゜*:・ 

 

 この度、本学の 10年間の活動をまとめた報告書「共に生きる――立教大学・東日本大震

災後の 10 年」を発行しました。立教大学の 10 年の歩みを是非、ご覧ください。 

 

「共に生きる――立教大学・東日本大震災後の 10 年」 

https://www.rikkyo.ac.jp/about/activities/social_engagement/eqrelief/qo9edr0000004p4y

-att/tomoniikiru.pdf 

※池袋・新座キャンパスの図書館、ボランティアセンター及び、陸前高田サテライト事務

室（池袋キャンパス 5 号館 1 階）でも閲覧可能です。 

 

「はじめに」より 

2011 年 3 月 11 日の東日本大震災および大津波による原子力発電所の事故発生から 10 年

が経過しました。この冊子は立教大学の 2011〜2020 年、特に 2014 年以降の活動報告書で

す。 

東日本大震災は、未曽有の社会的・経済的打撃を与え、多くの方の命を一瞬にして奪い

去りました。本学では、発災後すぐに「東日本大震災復興支援本部（現・東日本大震災及

び災害対策・支援本部）」を立ち上げ、「東日本大震災に伴う立教大学の復興支援活動指

針」を策定し、全学的な連携・協力の下、被災地の復興支援活動を組織的に開始しました。

その後、支援活動を通して繋がった地域住民の方々との交流や、地域から学び、地域課題

に取り組む活動などへと幅を広げ、2017 年には岩手県陸前高田市協力のもと岩手大学とと

もに交流活動拠点「陸前高田グローバルキャンパス」を開設し、現在に至っています。こ

れからも本学が大切にしている「共に生きる」気持ちを、被災地域の方々と共に復興の道

を歩むことで形にしていきたいと考えています。 

立教大学の 10年間の活動はたくさんの方からご支援、ご協力をいただきました。活動を

支えてくださった多くの方に、感謝を込めてこの冊子をお届けします。 

 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

＊お問合せ 立教大学陸前高田サテライト事務局 rrs@rikkyo.ac.jp 

＊陸前高田サテライトの取り組みを発信中 

https://www.rikkyo.ac.jp/about/activities/social_engagement/eqrelief/qo9edr0000004p4y-att/tomoniikiru.pdf
https://www.rikkyo.ac.jp/about/activities/social_engagement/eqrelief/qo9edr0000004p4y-att/tomoniikiru.pdf
mailto:rrs@rikkyo.ac.jp


公式 Instagram（@rikkyo_rrs）https://www.instagram.com/rikkyo_rrs/ 

 

 

================================================================== 

(３) オンラインで参加できるボランティア・イベント等の紹介 

============================================================= 

【Free The Children Japan チェンジメーカーフェス 2021 視聴のお知らせ】 

「チェンジメーカー」とは「社会の課題を自分ごととしてとらえ、自分を変えて、社会に

変化を起こす人」。チェンジメーカー・フェスは「社会をもっとよくしたい！」という想

いを持ってソーシャルアクション（社会問題の解決に繋がる行動）に取り組んだ子どもや

若者が集い、これまでのアクションや成果を祝い、互いのこれからの活動にエールを送る

ライブイベントです。 

皆さんもオブザーバー（見学者）として当日イベントの生配信を YouTube で視聴してみま

せんか？ 

 日時：2021 年 3 月 21 日（日）14:00～YouTube にて配信 

詳細はこちら☞ https://ftcj.org/changemakersfes/about 

 

 
Free The Children Japan とは？ 

1995 年に、当時 12 歳のカナダ人によって貧困から子どもを解放することを目的に設立

された Free The Childrenのパートナー団体として 1999 年から活動をはじめました。国際

協力活動と並行し、日本の若者が社会問題に取り組むチェンジメーカーになれるよう苑パ

ワーしています。 

 

------------------------------------------- 

立教大学ボランティアセンター 

------------------------------------------- 

◎池袋キャンパス 

 場所：５号館１階 

 開室時間：月～金 ９：00～17：00 

       土曜日 ９：00～12：30 

◎新座キャンパス 

 場所：７号館２階 

開室時間：月～金  ９：00～17：00 

 

※新型コロナウィルス感染拡大のため短縮開室しております。 

 月～金 10:30～15:30 

土曜日 10:30～12:30（新座キャンパスは原則として閉室です） 

職員・コーディネーターともに交替で出勤・在宅勤務のため、休日授業日は、池袋・新

座ともに最小人員で開室、授業休講日は、池袋・新座ともに閉室とさせていただきます。 

 

◎ホームページ 

http://www.rikkyo.ac.jp/campuslife/support/extracurricular_activities/volunteer.

html 

◎メールアドレス 

volunteer@rikkyo.ac.jp 

https://www.instagram.com/rikkyo_rrs/
https://ftcj.org/changemakersfes/about
http://www.rikkyo.ac.jp/campuslife/support/extracurricular_activities/volunteer.html
http://www.rikkyo.ac.jp/campuslife/support/extracurricular_activities/volunteer.html
mailto:volunteer@rikkyo.ac.jp


◎TwitterID @rikkyo_volucen 

http://twitter.com/rikkyo_volucen/ 

◎Instagram 

https://www.instagram.com/rikkyo_vc/?hl=ja 

配信停止を希望の場合は以下の Google Form を送信してください。 

https://forms.gle/xFtZVvd94Je1nJwm7 
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